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Очень «сырая» реформа
Хотите сортировать мусор? 
Пожалуйста. Только пользы от этого 
пока никакой.

Новые законы октября 
Получить кредит стало сложней, жарить 
шашлыки на балконе запретили... Что еще 
придумали для нас законодатели?

Думайте сами, решайте сами
Какие дороги чинить в Нижневартовске
на следующий год? 
Выбирать самим горожанам.
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«Самотлор-экспресс» принимает

БЕСПЛАТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ
по тел. 8 (3466) 49-13-17

КОРОТКОЙ СТРОКОЙТ еперь жители Нижневартовска смогут записаться на удобное время для посещения тренажерного зала, бассейна, сауны или приобрести желаемый абонемент в режиме реально-го времени (онлайн). Функция доступ-на на сайте «Спортивной школы олим-пийского резерва». Названные платные услуги предоставляются в спортивном комплексе «Нефтяник» по адресу: улица Кузоваткина, 14а. В связи с празднованием Дня на-родного единства в ноябре росси-ян ждут трехдневные выходные – со 2 по 4 ноября, напомнил заместитель руко-водителя Федеральной службы по труду и занятости Иван Шкловец. В пятницу, 1 ноября, предпраздничного сокращенно-го рабочего дня не будет, поскольку этот день не предшествует непосредственно понедельнику, 4 ноября. Д о понедельника, 14 октября, в Нижневартовск обещают завез-ти очередную партию вакцины против гриппа. На данный момент вакцина-цию прошли более 33 тысяч вартовчан. Сейчас жители города могут обратить-ся в поликлинику и записаться по номе-ру телефона 41-54-48 в так называемый «лист ожидания», а также можно позво-нить в колл-центр поликлиники по но-меру 29-14-14, чтобы узнать, в какой день можно поставить «укол». О братиться по вопросу предостав-ления бесплатной юридической помощи одиноким и многодетным ма-терям по взысканию алиментов, уста-новлению и оспариванию отцовства, установлению юридических фактов для оформления социальной помощи: исков, заявлений о выдаче судебных прика-зов в соответствии с окружным норма-тивным актом «О бесплатной юридиче-ской помощи», и другим услугам можно по телефону 27-98-99. Более подробную информацию о предоставлении бес-платной юридической помощи жите-ли Нижневартовска могут получить на сайте www.nvlex.ru. П одведены итоги Всероссийско-го конкурса глав муниципалите-тов на лучшую организацию деятельно-сти по укреплению межнационального мира и согласия, реализацию меропри-ятий в сфере национальной политики. Участниками стали город Инта респу-блики Коми, Нижневартовск, Тольят-ти, Вятско-Полянский район Кировской области, Камышлинский район Самар-ской области, Кукморский район респу-блики Татарстан. В результате среди городов победу отпраздновал Нижне-вартовск. Второе место было присуж-дено Тольятти. Замкнул тройку лучших город Инта.

«Чистые игры» 
на Комсомольском озере
ЭКОЛОГИЯ

Андрей Шарко 
Юрий Ипполитов П осле генеральной уборки тер-ритории вокруг Комсомольско-го озера вывезли несколько КамАЗов мусора. Казалось бы, откуда столько? Ведь нельзя сказать, что за излюблен-ным местом отдыха большинства горо-жан не следят и не убирают его. Поми-мо плановых мероприятий по очистке территории, проводят и внеплановые акции. Но, как выяснилось, суббот-ник субботнику рознь и в этот раз по-рядок на прибрежной зоне наводили с особым пристрастием и дотошностью. 

Экофестиваль прямо так и назвали «Чистые игры». - Это прежде всего образовательный проект, посыл которого – внедрение в сознание людей культуры экологиче-ского развития, – рассказывает орга-низатор фестиваля Минзиля Сюткина. – Хотелось бы приучить подрастающее поколение к раздельному сбору мусора, который затем можно переработать.Экологическое воспитание было за-ложено в самом состязательном прин-ципе игры. Оценивалось не только ко-личество, но и если так можно выра-зиться, качество собранного мусора. Ес-ли хлам, без всякого разбора запихну-ли в мешок, это только четыре балла. А вот если участники потрудились разде-

лить его на пластик, металл – это прино-сило команде как минимум вдвое боль-ше очков. За ходом соревнований можно было следить в реальном времени. В мо-бильном приложении в автоматическом режиме шел подсчет так называемых «чекинов», которые выставляли всем участникам «скупщики», специально обученные волонтеры, расставленные по всему периметру озера. - Пока мы на 17 месте, но еще не вечер, – с азартом восклицала Алена Подоляк, воспитанница школьного лесничества «Бурундучок». – Мы регулярно в подоб-ных мероприятиях участвуем, но здесь интересней вдвойне, ведь можно еще и за призы побороться. 
Окончание на 3 стр.
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МНЕНИЕ АВТОРА 

ПОВОД ДЛЯ РАДОСТИР овно две н е д е л и назад в этой ав-торской колон-ке я писал о том, что Марафон бла-гоустройства в первом ми-крорайоне Нижневартовска уже не первый год подряд выходит за уста-новленные контрактными усло-виями сроки. Иными словами, его сначала обещают закончить к опре-деленной дате, а потом этот срок не-ожиданно переносят. Растягивают, так сказать. То же самое произошло в этом году в первом микрорайоне Нижневартовска. Финишировать, со-гласно условиям контрактов, подряд-чики должны были 30 сентября, но этого не случилось. Примерно треть дворов пока не готова, по микрорай-ону туда-сюда носится спецтехника, всюду строительный мусор и мате-риалы. По словам заместителя главы го-рода, директора департамента ЖКХ Максима Коротаева, причины этой ситуации кроются вовсе не в нера-дивости подрядчиков. Более того, качество и сроки их работы он оце-нил как достаточно высокие и со-общил о том, что период выполне-ния работ в микрорайоне продли-ли до 10 ноября в связи с погодны-ми условиями, что вполне отвечает и требованиям закона, и условиям контракта. Но погодные условия, как выяс-нилось, это далеко не единствен-ная причина, из-за которой Марафон благоустройства каждый год растя-гивается по срокам. Гораздо боль-шее влияние на темпы работ оказы-вают сами вартовчане. Зимой, ког-да идет согласование проекта буду-щих работ с жильцами микрорайона, многие из них небрежно относятся к этому процессу или не имеют воз-можности в нем активно участво-вать. А летом, когда, строители уже трудятся во дворах, поступает масса идей и предложений от самих жите-лей микрорайона. Одни предлагают сделать детскую площадку поболь-ше, другие – стоянку, третьи – изме-нить форму тротуара и так далее. Все эти предложения обсуждают в рабо-чем порядке и вносят коррективы в план работ, коррективы в смету, при-останавливают процесс, когда в этом есть нужда.- Все понимают, что благоустрой-ство микрорайона делается всерьез и надолго. А это значит, что управ-ляющая компания старается идти навстречу жильцам и максимально учитывать их пожелания, – пояснил Максим Александрович и добавил, что у всякого движения навстречу горожанам есть предел. Пока работы на старте или активно идут во дво-ре, можно вносить изменения в про-ект, но если объект закончен и готов к приемке, то обращаться с просьба-ми уже поздно.В итоге, получается, что шум спец-техники и пейзажи со строительным мусором будут «радовать» жителей первого микрорайона еще месяц, но винить в этом им особо некого, кро-ме самих себя. Ну и погоды, конечно. И если завтра вдруг пойдет снег, а в вашем дворе начнут закатывать све-женький слой асфальта, то роптать и говорить о нарушении технологии не стоит. Летом сотрудникам под-рядной организации мешали вы со своими предложениями и сюрпри-зы природы, а теперь им уже ничто не мешает. Они готовы преодолеть все невзгоды, чтобы выполнить ра-боты в срок. Разве это не повод для радости? 

Сергей ЖУРАВЛЕВ, 
корреспондент

Копейки не считаются 
ЗАКОН

Арина СнегиреваВ Югре почти 7,5 тысячи али-ментщиков, которые в общей сложности задолжали своим детям около 550 миллионов рублей. Впро-чем, это проблема для всей страны – найти и заставить родителей со-держать ребятишек. Многие из них, чтобы не оказаться в числе злостных нарушителей, платят алименты чи-сто символически – 100-200 рублей. Министерство юстиции России наме-рено закрыть эту лазейку. Подготов-лен законопроект, который вводит более строгие правила: под статью Уголовного кодекса можно будет по-пасть, несмотря и на такую выплату. Напомним, что некоторое время на-зад была изменена система наказа-ния злостных алиментщиков. Рань-ше требовалось доказать, что быв-

ший муж намеренно уклоняется от своих финансовых обязанностей пе-ред ребенком, например, прячет деньги по кубышкам, втихую рас-продает имущество. В свою очередь, алиментщики-неплательщики, как правило, жаловались на жизнь: мол, нет работы, нет денег, самому жить не на что, и тем пытались оправдать-ся. Теперь суд уже не задается вопро-сом, доказано или нет уклонение. Введена двухэтапная система нака-зания, при которой достаточно са-мого факта просрочки выплаты али-ментов без уважительных причин. В первый раз человека наказывают по КоАП. Если не подействовало, на вто-ром этапе грозит уголовная статья. Однако сейчас в возбуждении уго-ловного дела может быть и отказано, поскольку худо-бедно он платит. Ес-ли законопроект пройдет, копеечных сумм будет недостаточно, чтобы из-бежать наказания. 
Если дома холодно. Или жарко 
КОММУНАЛКА

Семен ТемновС уществуют нормативы, при которых человеку будет комфортно и безо-пасно находится в квартире. Специалисты Роспотребнадзора сообщают, что в жилых комнатах допустимая температура в холодное время года 18-24 градуса, а в теплый период – 20-28 градусов. Обеспечение жильцов оптималь-ными параметрами микроклимата в жилом доме возлагается на коммуналь-ные службы и управляющие компании. Нормативы на температуру и влаж-ность в жилых помещениях узаконены, и за их нарушение может последовать административное наказание. В случае, если температура в квартире значи-тельно отличается он нормативных показателей, следует обратиться с пись-менным заявлением в свою УК. Если результат обращения вас не устроит, це-лесообразно написать жалобу в Управление Роспотребнадзора или Жилищную инспекцию города. Впрочем, решить проблемы, связанные с началом нынешнего отопительно-го сезона можно оперативнее. Прокуратура Нижневартовска с 14 по 18 октября принимает звонки на горячую линию по телефону 49-89-44, а также ежеднев-но ведет личный прием с 15 до 18 часов по адресу: ул. Мусы Джалиля, д. 14, ка-бинет 312, помощник прокурора Дарья Александровна Пономарева готова вы-слушать нарекания жителей города. 
Пошли в народ 
ВОПРОС-ОТВЕТ

Арина СнегиреваГ ородские чиновники, специа-листы ипотечного агентства, социальной защиты населения, Пен-сионного фонда, медицинских учреж-дений, УМВД и других служб и ве-домств снова идут к людям. Выездной прием жителей Нижневартовска со-стоится уже завтра, 12 октября, во Дворце культуры «Октябрь» с 10 до 13 часов. Такой формат общения вла-сти и населения придумал глава го-

рода Василий Тмихонов. Впервые вы-ездная приемная состоялась в конце августа для жителей старой части го-рода. Самыми распространенными темами для разговора стали строи-тельство и жилищно-коммунальное хозяйство. По словам вартовчан, но-вая форма работы очень удобна: по-лучить ответы на свои вопросы мож-но сразу и в одном месте. К слову, обратиться к руководите-лю муниципалитета напрямую мож-но и через интернет-приемную, ис-пользуя портал главы города «Наш Нижневартовск».
Чиновники признали систему 
неэффективной 
УСЛУГИ

Семен ТемновС ервис для отсроченной записи на прием к врачам появится в Югре. Об этом рассказал заместитель губернатора Ханты-Мансийского автоном-ного округа Всеволод Кольцов. - Предлагаем для тех людей, у которых есть потребность получить консуль-тацию специалиста и попасть на прием к врачу и при этом не имеющих такой возможности, сформировать пул отсроченных консультаций. Формируется за-явка, человек оставляет свои контактные данные, и мы организовываем прием или предлагаем варианты, – рассказал он. Идея создать такой сервис пришла после тестирования чиновниками уже имеющихся интернет-сервисов записи к врачам через регистратуры медуч-реждений, специальные терминалы, а также сайты госуслуг и окружного де-партамента здравоохранения. Имеющаяся система, пришли к выводу чиновни-ки, недостаточно эффективна, поэтому ее необходимо менять.
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СУД ДА ДЕЛО

БЫЛ СОСЕД И НЕТ СОСЕДА П олицейским поступило сообще-ние от жителя Мегиона: в тече-ние нескольких дней не видит своего соседа. Беспокойство оказалось не на-прасным. В ходе расследования установ-лено, что пропавший мужчина действи-тельно стал жертвой преступления. Версия следствия такова: 21 сентября потерпевший пришел в гости к 34-лет-нему знакомому, жившему в соседнем балке. Выпили, поссорились, подрались. Хозяин нанес гостю множество ударов по голове и телу, от чего тот погиб на ме-сте. Каяться в содеянном преступник не захотел, и скрыл следы: спрятал тело в землянке, находящейся в лесу. Возбуж-дено дело по факту убийства, обвиняе-мый заключен под стражу. Ему грозит лишение свободы на срок до 15 лет. 
БАБУШЕК НЕ СБИВАТЬ, 

ЖУРНАЛИСТОВ НЕ ОБИЖАТЬ! Ж итель города окажется на ска-мье подсудимых за нападение на журналистов телеканала «Мегапо-лис». Инцидент произошел в августе этого года. Автомобилист допустил на-езд на пожилую женщину-пешехода, в результате она получила тяжкие теле-сные повреждения. После этого обви-няемый стал угрожать и нападать на съемочную группу местного телекана-ла, которая работала на месте дорожно-транспортного происшествия. Спустя несколько часов мужчина пришел в телецентр, где вновь стал агрессивно себя вести и нападать на сотрудников. Итог – уголовное дело по двум статьям: нарушение ПДД, повлекшее по неосто-рожности причинение тяжкого вреда здоровью человека, и воспрепятство-вание законной профессиональной де-ятельности журналистов. 
ОХОТА ПУЩЕ НЕВОЛИ М ожет оказаться за решеткой 34-летний любитель выпить. В одном из нижневартовских гипер-маркетов он прихватил алкоголь, за-быв заплатить за него 19 тысяч рублей. Кстати, за аналогичные кражи он уже отбывал срок, причем неоднократно. Но, как говорится, охота пуще неволи. Пока злоумышленнику избрана мера пресечения в виде подписки о невыез-де и надлежащем поведении. 

ВАРТОВЧАНЕ – 
ЛЮДИ ДОВЕРЧИВЫЕ Т акой вывод следует из данных, озвученных накануне старшим оперуполномоченным отделения по борьбе с мошенничествами Управления уголовного розыска окружного УМВД России Павла Перепёлкина. По его сло-вам, за 9 месяцев с начала 2019 года в Югре зарегистрировано 2 372 мошен-ничества, совершенных с помощью ком-пьютеров или телефонов. Лидерами по территориям являются крупные про-мышленные города: в Сургуте зареги-стрировано 735 таких преступлений, Нижневартовск на втором месте – 479. Раскрываемость составила лишь 9% от общего числа таких злодеяний.

ПОСЛЕДНИЙ ПУТЬ В иновником смерти своего ро-весника стал 24-летний парень с 3-месячным водительским стажем. На трассе Сургут – Нижневартовск, пе-рестраиваясь с правой на левую поло-су, он не уступил дорогу и на всей ско-рости врезался в «ДЭУ-Нексию». В свою очередь, от удара легковушка вылете-ла на встречку и попала под грузовой МАЗ-44008 с полуприцепом. В результа-те ДТП водитель «ДЭУ» скончался.

«Чистые игры» на Комсомольском озере
ЭКОЛОГИЯ

Андрей Шарко   Юрий Ипполитов

Окончание. Начало на 1 стр.П риходится признать, что практически все кроме игр, рано или поздно надоедает. Что уж говорить про тра-диционные субботники, куда зачастую народ выводят не то чтобы совсем принудительно, но и не на совсем доброволь-ных началах. Руководство сказало: «Надо!», и все пошли. Ну, прошлись, собрали в мешки банки-склянки, что попались на глаза, поскребли «удовольствия для» старые листья и прочий растительный мусор да быстрей по домам. Здесь же заглянули под каждый кустик. Да что там кусти-ки, даже шины от грузовиков вытаскивали из воды! Был хоро-ший стимул. Команда-победитель под названием «МНК» (по первым буквам имен участников: Наташа, Марина, Костя) вы-играла денежный приз в 10 тысяч рублей, а остальных при-зеров ждали подарки и сертификаты от партнеров фестива-ля. Впрочем, многие вышли на дистанцию не ради наград, а в большей степени для удовольствия. И хорошее дело сделать, и на свежем воздухе отдохнуть в приятной компании. Хотя и дух соревнования списывать со счетов не стоит. - Радость в том, что ты помогаешь привести город в порядок. Потом очень приятно идти по чистым улицам, в данном слу-чае – аллеям, – делится впечатлениями Татьяна Козловская, представитель команды «БиблиоЭКО». – И, конечно же, важ-ная составляющая экофестиваля – это раздельный сбор му-сора. В наших учреждениях библиотечно-информационной системы эту норму уже ввели, и мы считаем это очень пра-вильным.  «Чистые игры» – международный экологический проект, который с успехом реализуется в крупных российских горо-дах, в том числе в Москве и Санкт- Петербурге, – пришел в Нижневартовск впервые и сразу собрал около 200 участников. 

Теперь он уже стал историей и отложился в памяти горожан как светлый и солнечный день, который они провели с боль-шой пользой. Сохранится экофестиваль и в протокольном от-чете. Его цифры приятно радуют глаз. Участники «Чистых игр» собрали на Комсомольском озере более 300 мешков му-сора, из них: 109 – пластика, 49 – металла , 69 – стекла. А также 118 батареек, 658 крышек от бутылок и 122 шины!Кстати, проектов, направленных на экологическое воспита-ние вартовчан в сфере обращения с отходами, мы с каждым годом видим все больше. Тут вам и акции в школах, и тема-тические уроки в детских садах, и многочисленные памятки, распространяемые для взрослых в интернете, и мероприя-тия, подобные «Чистым играм». Многие задаются резонным вопросом: «Когда мы сможем применить все эти знания на практике с пользой для экологии родного края?». Как выяс-нилось, придется еще подождать год-другой. Подробнее о том, как движется мусорная реформа в нашем регионе, читайте на четвертой и пятой страницах этого номера. 

Думайте сами, решайте сами 
ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

Семен Темнов  Юрий ИпполитовК акие дороги в Нижневартовске приведут в порядок в следующем году? Определить предстоит нам с вами. До 15 октября на пор-тале главы города «Наш Нижневартовск» в разделе «Активный гражда-нин» пройдет рейтинговое голосование. Всего в предлагаемом списке 11 участков, в их числе есть и центральные улицы, и проезды Старого Вартовска. - В сентябре у нас завершилось лабораторное исследование дорог, – пояснила заместитель директора городского департамента ЖКХ Ирина Воликовская. – На основе полученных результатов составлен предвари-тельный перечень дорог, которые больше других нуждаются в ремонте. Это дороги, которые находятся в ненормативном состоянии, а также те, что ведут к социальным учреждениям: школам, детским садам. Напри-мер, проезжая часть улиц Ленина и Индустриальной, которая являет-ся въездом в город, дороги, по которым жители добираются до работы, проходят основные транспортные потоки. Добавим, что столь масштабный ремонт дорог проходит в столи-це Самотлора впервые. Все благодаря средствам, выделенным городу в рамках нацпроекта «Безопасные и качественные автомобильные до-роги». Основную часть денег направляет федерация, вносят свою леп-ту окружной и городской бюджеты. В этом году общая сумма – пример-но 550 млн рублей. В списке отремонтированных дорог в этом сезоне – 14 участков или 17,5 км. 
Что на набережной 
строят? 
ПЕРСПЕКТИВА

Арина СнегиреваН а берегу реки появится гостинично-деловой центр с апартаментами. Возможность его возведения рассмотре-ли на заседании Совета по вопросам раз-вития инвестиционной деятельности в Нижневартовске. Здание планирует возвести компания из Екатеринбурга. Проект предусматривает раз-мещение паркинга на 50 мест, открытую сто-янку, вэлнес-центр с бассейном, офисные по-мещения, гостиничные номера, ресторан с панорамным видом на Обь. - Проектировщик, принимая во внима-ние расположение объекта, предложил та-кую конфигурацию здания, чтобы макси-мально оставить вид на реку открытым для близлежащих зданий, – рассказал предста-витель инвестора-застройщика Денис Шах-матов. 

Курящий ребенок 
– лишние траты 
ИНИЦИАТИВА

Семен ТемновВ вести штрафы для ро-дителей курящих детей предлагает прави-тельственная комиссия по профилактике правонару-шений, об этом пишут «Изве-стия». Инициатива внести в новую редакцию Кодекса об административных правона-рушениях (далее – КоАП) нор-му «Об административной от-ветственности родителей за потребление табака несовер-шеннолетними» зафиксиро-вана в протоколе заседания. Новую редакцию КоАП чинов-ники готовят по поручению премьер-министра Дмитрия Медведева.



11 октября 2019 г. № 374 ñòð. мнение

Очень «сырая» реформа
С 1 января 2019 года в России официально началась так называемая му-

сорная реформа, старт которой дал обновленный федеральный закон № 89 
«Об отходах производства и потребления». Причины этого ноу-хау просты: 
в России год от года множилась площадь свалок (в том числе и стихийных, 
на обочинах), а в сфере переработки и утилизации отходов царил не то что-
бы хаос, но ощутимый беспорядок. А все потому, что рынок утилизации ТБО 
делили меж собой сотни частных компаний, взаимосвязанных «в сложную и 
плохо контролируемую систему, в которой желание получить прибыль до-
минировало над приоритетными задачами государства». Это мнение пре-
зидента России Владимира Путина, который и являлся одним их главных 
инициаторов мусорной реформы.

Но ближе к делу. С начала года процесс был запущен по всей стране, и 
сейчас уже можно говорить о том, что наш с вами регион охвачен этим ре-
формированием на все 100%. Пора рассказать о том, какие перемены в му-
сорной индустрии уже заметили вартовчане и как они на них реагируют. 

Сергей Журавлев 
Юрий Ипполитов

Краткий ликбез Основной замысел реформы заключается в том, что мусор-ная индустрия должна стать более управляемой. В каждом регионе благодаря изменени-ям федерального закона выби-рается на конкурсной основе оператор (или несколько) по об-ращению с отходами, который принимает на себя практически всю полноту власти в этой сфе-ре. Если, раньше любая управ-ляющая компания могла за-ключить договор с полигоном для размещения ТБО и транс-портной компанией для их вы-воза, то сейчас система выстро-ена проще. Регоператор само-стоятельно заключает все не-обходимые договоры с владель-цами как транспортных мощ-ностей, так и полигонов, а за-тем формирует прозрачные та-рифы для населения и утверж-дает их в региональной служ-бе по тарифам. Причем, если го-дом ранее стоимость этой услу-ги для населения зависела ис-ключительно от площади квар-тиры (это странное наследие советских времен), то сейчас во главу угла поставили число прописанных в жилье граждан, и это логично, ведь мусор про-изводят люди, а не квадратные метры. Хотя в некоторых реги-онах механизм начисления по сей день привязан к площади. Закон дает регионам большую свободу в подходе к системе та-рификации. Теперь к реалиям дня. Наш собственный региональный оператор давно уже утвержден, и называется эта компания АО «Югра-Экология». Формально общество является коммерче-ской структурой, но абсолютно подконтрольной главному сво-ему учредителю – правитель-ству округа. Это нормальная и законная практика. Нечто по-добное воплотили и во многих других регионах. Для удобства администриро-вания процесса весь наш реги-он был поделен на две тариф-ных зоны: южную и северную. С 1 января 2019 года регоператор начал оказывать населению услуги по вывозу и утилизации ТБО в южной зоне, а с 1 июля и в северной, куда входит Нижне-вартовск. С нашей территорией возникла заминка из-за череды судебных процессов, в которую была втянута компания «Югра-Экология». Суды они выигра-ли и приступили к работе. При-мерно так, если вкратце. 
Что мы видим 
в платежках? Видим мы там перемены. Рас-ценки на вывоз и утилизацию ТБО раньше были «зашиты» сразу в несколько граф доку-мента, а сейчас сведены в один пункт. Более того, эти катего-рии работ даже к разряду ком-мунальных услуг ранее не от-носились, а теперь относятся.Ситуация сегодня такова: платежка для каждой кварти-ры формируется наипростей-шим путем, исходя из установ-ленного для нашей зоны нор-матива для многоквартирных 

зданий или же индивидуально-го жилья. Берется тариф и мно-жится на количество прописан-ных граждан. Взять, например, любой МКД Нижневартовска и четверых жильцов, прописан-ных в его квартире: 106,02 * 4 = 424,08 рубля. Уверены, что мно-гие из вас уже видели эту сумму в своих платежках. Что касается квартир, где не прописан никто вообще, то в пресс-службе АО «Югра-Экология» сообщили, что в таком случае закон предусма-тривает взимание платы соглас-но числу совладельцев. То есть, если жилье приватизировано на троих, то за троих и взыщут.В рамках подготовки этого материала мы провели мини-опрос среди двух десятков чи-тателей. Как выяснилось, при-мерно у половины из них, после начала работы регоператора в северной зоне, ежемесячный платеж вырос, у 40% он остал-ся практически без изменений, у 10% – уменьшился. Первые, разумеется, недовольны новой практикой, вторые смотрят на нее равнодушно, третьи – раду-ются. Впрочем, в пресс-службе АО «Югра Экология» поясни-ли, что сравнивать показате-

ли «до» и «после» не очень кор-ректно, поскольку годом ранее не было единого тарифа, а са-ма система начисления не была столь прозрачной. Люди попро-сту не видели реальных расхо-дов по пунктам «Вывоз» и «Ути-лизация ТБО». Пусть так. Но всех опрошен-ных нами горожан объединя-ет два общих вопроса к рего-ператору: «Что мы получим за эти деньги?» и «Будут ли они реально работать на улучше-ние экологической ситуации?». 
Когда начнем 
сортировать отходы?- Мы уже сортируем весь му-сор. Сухие отходы кладем в спе-циально промаркированные баки, пищевые тоже. И таких, как мы, не так уж мало, судя по содержимому контейнеров. Бы-лая мешанина уже потихоньку уходит в прошлое. Видно, что многие соседи тоже стараются. Хотелось бы знать, это идет на пользу экологии или же все по-ка вхолостую работает? – рас-сказала «СЭ» вартовчанка Ека-терина Козлова. 

Как выяснилось, пока усилия этой семьи пропадают зря. Как и многих десятков или же со-тен других вартовчан. Баки с маркировкой для сухих отхо-дов и баки с пищевыми отхода-ми просто сваливают в один и тот же мусоровоз. Там все это смешивается в однородную субстанцию и отправляется на свалку. И это не какая-то сию-минутная практика и не ошиб-ки исполнителей. Это происхо-дит по всему Нижневартовску, по всей Югре. - Я прекрасно вижу, как вы-возят у нас мусор. Маркировка на контейнерах разная, а в ито-ге все засыпают в один автомо-биль. Не вижу никакого смысла заниматься сортировкой отхо-дов в домашних условиях, пока систему нормально не наладят. Ради чего нам это делать? Ради тренировки? Так мы же не иди-оты какие-нибудь. Можем все сделать, как положено законом, если от этого будет хоть какой-то толк, – пояснила «СЭ» жи-тельница одного из новых ми-крорайонов Нижневартовска Людмила Гончаренко. И с ее мнением согласны де-сятки собеседников нашей га-

зеты. Они готовы сортировать мусор дома, если от этого будет реальный прок. В пресс-службе АО «Югра-Экология» нашему изданию по-яснили, что в данный момент дела с сортировкой мусора об-стоят именно так: отходы сме-шиваются в спецтехнике. И си-туация вряд ли изменится до тех пор, пока у Нижневартовска не появится новенький меж-муниципальный полигон с му-сороперерабатывающей стан-цией, что должно произойти в 2022 году. Однако добавили, что со стороны есть реальная заинтересованность регопера-тора в сортировке и раздель-ном вывозе отходов еще до за-пуска нового полигона, и они постараются найти промежу-точные решения. Вот только как их искать эти самые решения? И можно ли это делать комплексно в мас-штабах округа или они будут применяться точечно? Ведь из пяти новых межмуниципаль-ных полигонов лишь один – в Нефтеюганске – находится в более-менее активной стадии строительства. По аналогич-ным объектам в Сургуте, Ня-гани, Ханты-Мансийске еще не завершены конкурсные про-цедуры, а значит, не определе-ны инвесторы. Те сроки строи-тельства, которые сейчас озву-чивают представители вла-сти, кажутся оптимистичны-ми, но инсайдеры нашей газе-ты из числа региональных эко-логов, говорят, что вряд ли на практике дело пойдет так глад-ко, поскольку каждый из новых полигонов будет огромным и сложнейшим объектом. Там на одну только инженерную под-готовку площадки нужны ме-сяцы и месяцы работы, ведь территорию нужно выровнять, сделать гидроизоляцию на де-сятках гектаров земли (чтобы вредные выделения из отходов не могли попадать в грунтовые воды), оградить объект забо-ром и так далее. Нельзя списывать со счетов и транспортную дилемму. Сейчас для того, чтобы вывезти мусор с одного условного маршрута, нужен один мусоровоз. А для того, чтобы начать раздельный сбор мусора их понадобится уже два. Это увеличит затраты на горючее и ГСМ, а также при-ведет к пересмотру всей логи-стической схемы по вывозу му-сора в муниципалитетах. А ве-роятно, еще и тарифов для на-селения и юрлиц, ведь кто-то же должен оплачивать бензин в мусоровозах? Вопреки всем эти фактам нас с вами уже сейчас призывают заботиться об экологии и со-ртировать собственные отхо-ды. На эту тему выходят сюже-ты на ТВ и публикации в газе-тах, этому посвящены много-численные экологические ак-ции, для той же цели проведе-на маркировка мусорных баков и проделано множество другой подготовительной работы, но по факту от раздельной сорти-ровки мусора нас с вами отде-ляют еще долгие годы и огром-ное число нерешенных вопро-сов. Возникает такое чувство, что мусорная реформа по ре-гиону несется во всю прыть, но повозку, в которой она переме-щается, почему-то запрягли пе-ред лошадью… 

Как видите, культура обращения с отходами в России пока оставляет желать лучшего. 
У нас по-прежнему сваливают в один бак все, что ни попадя: объедки, пластик, макулатуру, полиэтилен. 

Однако смысла корчить из себя европейцев и сортировать все это дома, пока нет. В Европе сначала создали 
условия для сортировки ТКО, а потом начали воспитательный процесс. В России все ровно наоборот: 

сначала воспитывают и призывают беречь экологию, а потом обещают создать условия.
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Реформа 
с привкусом тестаМусорную реформу готови-ли в России около шести лет. Ее старт неоднократно перено-сили, и что же мы наблюдаем в итоге? Она все равно оказа-лась до одури сырой, как недо-пекшийся в духовке пирог. Это мнение множества собеседни-ков нашей газеты относитель-но правок, внесенных в 89-ФЗ. Взять хотя бы процедуру по заключению договоров с физи-ческими и юридическими ли-цами, которую сейчас проводит регоператор. Как отметил один из собеседников нашей газеты, этот процесс изрядно ослож-няется тем, что ни единой ба-зы собственников жилья, ни единой базы юрлиц с разбив-кой по территориям никогда не существовало. Из-за этого про-цесс долгое время двигался со скрипом, если не сказать, что на ощупь.А что творится сейчас на му-сорных площадках? Что проис-ходит с маркировкой и коли-чеством контейнеров? Это от-дельная история. Как сообщи-ли «СЭ» в управлении приро-допользования и экологии ад-министрации города, методи-ческие рекомендации на этот счет были подготовлены своев-ременно и разосланы в управ-ляющие компании. Некоторые из них взяли под козырек и вы-полнили директиву в точно-сти. Другие… ну, выполнили, как сумели. - На контейнере возле наше-го подъезда сначала наклеили желтую табличку «Сухие отхо-ды». Потом, примерно по цен-тру дома, поставили контей-

нер для влажных – с синей та-бличкой. Еще через некоторое время к контейнеру у подъез-да прикрепили табличку «Сме-шанные отходы», и мы сразу перестали понимать, что и ку-да выбрасывать. Смешанные отходы – это какие? Они сухие или влажные? Спросили у двор-ника в нашем дворе. Он смеет-ся, говорит, мол, выбрасывайте, что и куда хотите, я сам ничего не знаю, но видел, что вывозят все в одной машине. Вы глав-ное мимо контейнера не про-махивайтесь, – рассказала «СЭ» жительница 18 микрорайона Светлана Игнатенко. На самом же деле, по словам начальника отдела по обраще-нию с отходами и организации мероприятий по охране окру-жающей среды управления по природопользованию и эколо-гии администрации города На-дежды Парубовой, разработан-ная схема маркировки проще некуда. Серый цвет – для влаж-ных отходов, желтый – для су-хих, а синий цвет начнет при-меняться для сухих отходов через два года и пока не акту-ален. А теперь посмотрите на две фотографии, расположен-ные внизу этой страницы, и по-пробуйте самостоятельно по-считать, сколько ошибок допу-стила управляющая компания «МЖК-Ладья». Надежда Викторовна пояс-нила, что они ведут разъясни-тельную работу и с населени-ем, и с управляющими компа-ниями. Но реальных рычагов влияния ни на те, ни на другие сейчас не существует, посколь-ку ни закон, ни подзаконные акты их не предусматривают. Иными словами, граждан нель-

зя наказать за то, что они вы-брасывают весь мусор в одном пакете, а коммунальщиков – за нарушение правил маркиров-ки контейнеров. А равно нель-зя и простимулировать их, как это делается в развитых стра-нах. К примеру, снизить стои-мость услуг по вывозу и утили-зации ТБО для тех, кто ответ-ственно относится к сортиров-ке и строго соблюдает все тре-бования. Ситуация с цветовой марки-ровкой на самом деле – мелочь, но мелочь показательная. Она иллюстрирует тот факт, что вся нормативная база мусор-ной реформы пока еще далека от идеала и предоставляет ре-гионам широчайшие возмож-ности для творчества. К чему это приведет на практике? К тому, что, приехав в команди-ровку в Москву или в отпуск в Сочи, вы будете стоять у мусор-ных баков и крутить головой, абсолютно не понимая, что и куда выбрасывать. «База еще нарабатывается. Проблем много». «Да, тут суще-ствует много неясностей». «Не всегда понятно, как это объ-яснять гражданам». «В целом мы еще не готовы к раздель-ному сбору отходов, но есть те кто уже готовы, и это, безуслов-но, хорошо». «Не очень понят-на экономика этого процесса». «Мусор вывозится по графику, и это главное». «Они будут кон-тролировать нас. Мы будем не-множечко контролировать их. Получается, что каждый каж-дого будет контролировать». «Не совсем понятно, что будет с мусоропроводами в многоквар-тирных домах, и как заставить людей выбрасывать туда толь-

ко один вид отходов». «Россия изучила мировой опыт в сфе-ре переработки мусора и пошла каким-то собственным, уни-кальным путем». Все эти цита-ты произносили собеседники издания, с которыми мы разго-варивали при подготовке этой статьи. Да, эти слова вырва-ны из контекста и сами по себе мало что значат. Но кое-какое представление о ходе мусорной реформы можно почерпнуть и из них. 
Не будем загадывать 
на будущее Как вы уже поняли, проблем с мусорным реформированием и в нашем городе, и в нашем ре-гионе пока еще полно. Но, соб-ственно, по-другому и быть не могло, ведь ни один масштаб-ный процесс на стартовом эта-пе не обходится без набивания шишек и откровенной импро-визации. Причем надо отдать должное нашему региону и на-шему регоператору хотя бы за то, что на фоне многих других областей и округов России мы смотримся выигрышно. Достаточно сказать, что уже 1,5 миллиона россиян получи-ли перерасчет от своих рего-ператоров за ошибочно начис-ленные суммы, тарифы на од-ну и ту же услугу в некоторых регионах РФ разнятся в 500 раз, а 80 мусороперерабаты-вающих заводов России рабо-тают не на полную проектную мощь или даже простаивают из-за нехватки сырья. Эти фак-ты озвучил буквально неделю назад председатель комитета по экологии Госдумы РФ Вла-

димир Бурматов. Он же пред-ложил коллегам провести рас-ширенное заседание с участи-ем членов федерального прави-тельства и обсудить ход мусор-ной реформы в регионах. Дру-гие депутаты согласились, что «разбор полетов» необходим, и назначили это мероприятие на ноябрь. А это значит, что в ноябре мы обязательно вернемся к данной теме и посвятим ей еще полосу, а быть может и две, как сейчас. Ведь нареканий и вопросов у населения по процессу мусор-ного реформирования огром-ное количество, в том числе вполне практического характе-ра. Дачники, например, желают знать, каким образом с них бу-дут взимать плату за вывоз му-сора в СОНтах, если зимой там никто не живет, а заключить договор с регоператором на се-зонный вывоз отходов пока не представляется возможным. Не менее острые вопросы есть и у предпринимателей, дол-гие годы самостоятельно вы-возивших мусор на полигон, у организаторов экологических акций, руководства управля-ющих компаний и коммуналь-ных предприятий, которые за-няты уборкой снега. Если вы тоже желаете присо-единиться к дискуссии на тему мусорной реформы в Югре или задать собственный вопрос представителям АО «Югра-Экология», то напишите на нашу редакционную почту: 
pressa-nv@yandex.ru и вни-мательно следите за анонсами публикаций. Обращение с ТКО – тема сложная, а значит, и раз-бираться в ней лучше общими усилиями.

О каком 
воспитании эколо-

гической культуры населения 
может идти речь, если даже подписать 

мусорные баки по единому шаблону мы пока 
не состоянии? В итоге люди просто не понимают, 

на какие фракции нужно сортировать мусор и в какие 
баки его выкидывать.

Вам кажется, что малыш гуляет по свалке? Но нет. Снимок сделан 
в дачном массиве Нижневартовска. Со времен, когда была сделана 

эта фотография, прошло 13 лет. Но с чистотой в СОНТах по-прежнему 
возникают проблемы. Хотя и поскромней в масштабах.

Главные достижения мусорной реформы на данный момент в том, 
что тарифы стали прозрачней и мусор всегда вывозится в срок. 

Про качество его переработки и вторичного использования говорить пока рановато, 
процесс только начался. Вот лет через пять-семь...
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По материалам интернет-изданий 
подготовил Сергей Журавлев

Курить на балконах запретили?С 1 октября россиянам официально запретили разводить огонь на балконах и лоджиях. Любопытно, что в документе об изменениях правил противопожар-ного режима, который утвердило феде-ральное правительство, не было пояс-нений касательно того, что же считать открытым огнем. Главный вопрос: озна-чает ли это, что россиянам теперь нель-зя курить на балконе?В главном управлении МЧС России по-яснили, что курить можно, но делать это надо с пониманием четких реалий зако-на. Если возник пожар по вине куриль-щика, то он будет наказан. Также на бал-конах и лоджиях нельзя жарить шашлы-ки и зажигать свечи. Если дело кончит-ся пожаром, то на его виновника может быть наложен штраф, а в отдельных слу-чаях (травмирование и гибель других людей) дело может закончиться судом. Согласно этому нововведению к от-ветственности будут привлекаться по большей части курильщики, чья вред-ная привычка стала причиной пожара,  сообщает информационное агентство ТАСС, добавляя, что по статистике 60% пожаров на балконах в России возника-ет из-за непотушенных окурков.Новый нормативный акт вызвал мно-жество вопросов не только у простых граждан, но и у работников надзорных органов. Роспожнадзора, например. 
Зарплаты бюджетниковНа повышение зарплаты с октября мо-гут рассчитывать некоторые катего-рии бюджетников, которых не вписа-ли в майские указы президента. Это так называемая третья категория. К пер-вой категории бюджетников относят, в частности, врачей и учителей, ко вто-рой – работников региональных управ-лений федеральных ведомств. В третью категорию входят технические сотруд-ники госучреждений, которые обслу-живают здания, нянечки в детсадах, со-циальные психологи в реабилитацион-ных учреждениях, сотрудники кадро-вых отделов и другие. Их зарплата, как сообщает газета «Известия», с 1 октября должна вырасти на 4,3%.

но не умеет рассчитывать свои финансо-вые силы. Поэтому и возник этот законо-дательный барьер для получения креди-тов. По оценкам разных экспертов, число отклоненных в России заявок на получе-ние средств возрастет примерно на 3-8% и в первую очередь это ударит по тем, кто вынужден делать крупные выплаты ежемесячно. Напомним, что выяснить заработную плату человека банк может при помощи анкетирования или множе-ством иных путей (зарплатных проектов и справок с места работы, например), а кредитное реноме по каждому из нас уже многие годы накапливается в бюро кре-дитных историй. Там есть информация и по текущим займам. 
Правосудие крепнетС 1 октября 2019 года в России начали работать девять новых кассационных и пять апелляционных судов общей юрис-дикции, а также кассационный и апел-ляционный военные суды. В этот день вступил в силу закон о введении в судах общей юрисдикции принципа «сплош-ной кассации». Он предусматривает кол-легиальное рассмотрение жалоб в су-дебном заседании без какого-либо пред-варительного отбора. Это позволит бо-лее эффективно исправлять судебные ошибки и повысить правовую защиту граждан и бизнеса, считают эксперты. Как отмечает «Интерфакс», кассаци-онные и апелляционные суды общей юрисдикции образованы по экстерри-ториальному принципу, а значит, гра-ницы судебных округов не совпадают с административно-территориальным де-лением государства. В территориальную юрисдикцию каждого кассационного су-да общей юрисдикции входят 7-13 реги-онов, а в юрисдикцию апелляционного суда общей юрисдикции – 14-21 регион. Наш с вами апелляционный суд (за номе-ром два) расположен в Санкт-Петербурге, а седьмой кассационный – в Челябинске. Кроме того, повышается порог цены иска по арбитражным делам, рассма-триваемым в порядке упрощенного про-изводства: до 400 000 рублей (ранее – 250 000 рублей) для индивидуальных предпринимателей и до 800 000 рублей (ранее – 500 000 рублей) – для юридиче-ских лиц. Судебный приказ арбитраж-ные суды теперь выдают по требовани-ям, цена которых не превышает 500 000 рублей.

Добавим, что речь в нововведении по-ка идет только о бюджетных учрежде-ниях, которые находятся в федераль-ном ведении. Решение по региональ-ным и муниципальным структурам принимают губернаторы, всем им еще до начала года были направлены со-ответствующие рекомендации из Мос-квы. Повышение также предусмотрено для федеральных госслужащих с класс-ными чинами юстиции, сотрудников Министерства иностранных дел и ряда других.
Хостелов в России 
будет меньшеО запрете хостелов в многоквартир-ных домах разговоры велись послед-ние несколько лет. Соответствующий законопроект был принят в марте. Из-начально депутаты планировали, что он вступит в силу через 10 дней по-сле официальной публикации, но Со-вет Федерации потребовал увеличить переходный период, чтобы не разори-лись владельцы гостиниц и не постра-дали туристы, уже забронировавшие хостелы.С 1 октября закон, наконец, вступил в силу. Он гласит, что гостиницы мож-но открывать в жилом доме, если речь идет о нежилых помещениях с отдель-ным входом. Кроме того, они должны быть оборудованы охранной сигнализа-цией и противопожарной системой.Стоит добавить, что Нижневартовска это нововведение коснется крайне не-значительно. Хостелов и гостиниц, ко-торые расположены в подъездах жи-лых домов и не имеют обособленно-го входа, у нас почти нет. А вот та-кие туристические города как Москва, Санкт-Петербург или Сочи это новше-ство затронет чувствительно. Соглас-но прогнозам экспертов, от четверти до трети хостелов и мини-отелей в них мо-жет прекратить свою деятельность. 

Кредиторам и заемщикам 
установили границы1 октября начали действовать новые правила ЦБ по банковскому обслужива-нию банковских лиц, разработанные с це-лью снизить долговую нагрузку на насе-ление. Банки, прежде чем принять реше-ние о выдаче потребительского кредита в размере свыше 10 000 рублей, должны теперь рассчитывать показатель долго-вой нагрузки (сокращенно ПДН) и прини-мать решения, опираясь на этот фактор. Ну вот, например, если банк видит, что человек уже платит ежемесячно 25 000 рублей по своим кредитным обязатель-ствам, а получает 45 000, то показатель у него слабенький, и выдавать ему деньги не стоит… Согласно нововведению, плохой по-казатель ПДН еще не повод отказывать клиенту. Однако при таком раскладе банк обязан заморозить на счетах боль-ше резервных средств. Расчет на то, что банкам невыгодно выдавать потреби-тельские кредиты лицам из категории повышенного риска из-за возможной потери лицензии, а граждане таким об-разом более обдуманно подойдут к сво-ей кредитной истории.Кроме того, ПДН с 1 октября должны высчитывать и микрофинансовые ор-ганизации. Такое требование начинает действовать для них, если речь идет о займе более 10 000 рублей. При показа-теле долговой нагрузки выше 50% ми-крокредиторы обязаны заморозить по-ловину предоставляемого займа на соб-ственных счетах. С начала следующего года это требование ужесточат, повы-сив планку до 65%.Если опустить все сложные экономи-ческие реалии, то можно казать следую-щее. Государство осознало, что рынок по-требительского кредитования в России (через 20 лет после его появления) чрез-вычайно насытился «нехорошими» дол-гами, а население страны охотно пользу-ется заемными средствами, но совершен-

С 1 октября в России вступили в силу десятки новых законо-
дательных и подзаконных актов, которые так или иначе ска-
жутся на нашей жизни. Ничего крайне занятного этот месяц 
нам не принесет, и новой пенсионной реформы или разреше-
ния на бесплатный сбор валежника ждать не стоит. Но тем не 
менее некоторые новшества заслуживают внимания. Мы ото-
брали для вас пять наиболее любопытных.

Новые законы октября   
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АНЕКДОТЫ***Научный диспут на кафедре микро-биологии:- Да что вы можете знаеть о плесени, коллега?!- Я холостяк, много лет живущий один. Я знаю о плесени все!***- Какую температуру вы предпочита-ете на отдыхе?- 40 градусов.

- По Цельсию или по Фарингейту?- По Менделееву.***- Как у тебя дочка устроилась?- Отлично! Муж любит, покупает ей шубы, на курорты возит.- А сын как?- А сыну стерва попалась. То шубу ей купи, то на курорт отвези!***Муж – жене:- Ну-ка, покажи мне свою дудку.- Ты сдурел? Какую еще дудку?

- Какую, какую… Под которую я все время пляшу! ***- У меня компьютер сам выключает-ся. Что делать?- У тебя системник внизу стоит?- Да.- Поменяй носки, он сознание теряет.***Из переписки в соцсетях:- А ты красивая. Давай встретимся.- Не могу. Я только на аватарке кра-сивая.О
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Овен. Возможно, судьба будет испытывать вас на прочность, однако 
вы преодолеете многие препятствия, если не будете обращать внима-
ния на слухи. На этой неделе не стоит бояться перемен, постарайтесь 
отрешиться от старых представлений и консервативных взглядов.
Телец. Удачно пройдут деловые встречи и переговоры, постарайтесь 
не отказывать нуждающимся в вашей помощи. Вы можете уверенно на-
чать реализовывать ваши проекты, они обещают успех. Постарайтесь 
не разбрасываться деньгами.
Близнецы. На этой неделе во всем стоит придерживаться золотой 
середины. Не унывайте и не торопите события, и все сложится наи-
лучшим для вас образом. Сейчас лучше не рваться на первый план, а 
управлять ситуацией, оставаясь в тени.   
Рак. На этой неделе вам придется разбираться с накопившимися неот-
ложными делами. Не стоит планировать деловые встречи и романтиче-
ское свидания, так как вам могут помешать. Решение спорного вопроса 
стоит отложить до следующей недели.
Лев. То, к чему вы стремитесь, может оказаться противоположным 
тому, что вам необходимо в реальности. Страх за свое будущее грозит 
заставить вас начать строить коварные замыслы. Не стоит поддаваться 
этому разрушительному желанию.
Дева. Вы сможете преодолевать практически все трудности, возника-
ющие на вашем пути. Весьма благоприятный момент для новых дело-
вых знакомств и обретения надежных партнеров. Постарайтесь добро-
совестно выполнять свои обещания, иначе не избежать неприятностей. 
Весы. Наступает благоприятная неделя для творческой реализации и 
поиска единомышленников. Ваша коммуникабельность позволит изме-
нить ситуацию к лучшему. Только не болтайте лишнего. На работе на-
чальство будет довольно вашим высоким профессиональным уровнем. 
Скорпион. Если вам не чужда логика, вы найдете блестящий выход из 
любого положения. Хороший момент, чтобы заняться повышением ва-
шей квалификации.Вам предложат выгодную работу. У вас появится 
возможность для максимально успешной реализации задуманного.
Стрелец. Решения, от которых зависит ваше будущее, принимайте са-
мостоятельно, не прислушивайтесь к советам окружающих, ведь ваша 
ситуация нестандартна. Снизьте немного темп и объем работы, вам 
явно требуется отдых, хотя бы кратковременный.
Козерог. Не спешите, и удача будет на вашей стороне, тем более что 
у вас сейчас хороший период для раскрытия своего потенциала. Вам 
просто необходимо доводить дела до конца, а не бросать при первых 
же трудностях. Будьте осторожны при общении, не сболтните лишнего.
Водолей. Вероятна неоднозначная ситуация на работе и во взаимо-
отношениях с деловыми партнерами. Вам придется принимать ответ-
ственные решения, сначала подумайте, а только потом действуйте. 
Звезды сулят неповторимые события в личной жизни. 
Рыбы. Вы не должны упускать благоприятных шансов, которые подарит 
вам судьба на этой неделе. Все будет получаться легко, как бы само со-
бой. В первой половине недели удовольствие принесет даже рутинная 
часть работы, а уж о деятельности осмысленной и говорить нечего. 

ГОРОСКОП НА НЕДЕЛЮ 
с 14 по 20 октября 2019 г.

Россияне научились экономить энергоресурсы К аждый второй россиянин тщательно следит за рас-ходом энергоресурсов и старается экономно их по-треблять, об этом свидетельствуют данные социологиче-ского опроса ВЦИОМа. В нем отмечается, что еще три года назад энергосбережение волновало граждан гораздо мень-ше. Замминистра энергетики РФ Антон Инюцын считает, что ситуацию удалось изменить благодаря активной ин-формационной работе. Эксперты, однако, полагают, что причиной все же стал рост стоимости энергоресурсов. Согласно данным опроса, следят за потреблением элек-троэнергии, газа, тепла и горячей воды 57% россиян. В 2016 году, отмечают социологи, так отвечали лишь 42% опрошен-ных. Чаще всего расход ресурсов контролируют люди 45–59 лет (56%) и старше 60 лет (71%). Сильнее вопрос экономии волнует проживающих в малых городах с населением до 100 тыс. человек (63%) и жителей сел и деревень (64%). Основным мотивом контролировать потребление элек-троэнергии, газа, тепла и горячей воды является желание сэкономить (79%). На втором месте – тревога за сохран-ность природных ресурсов. Об этом задумываются 15% граждан, их число за последние четыре года выросло в пять раз. - Меньше тратишь энергоресурсов – меньше платишь, а их стоимость повышается. В целом ситуация в экономике, мягко говоря, сегодня посредственная. Тех темпов разви-тия, которых ожидали в Минэкономразвития, нет, – объяс-нил ситуацию руководитель аналитического управления Фонда национальной энергетической безопасности Алек-сандр Пасечник. Об этом пишет газета «Известия» 8 октября 2019 г.
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• ПРОДАЕТСЯ или МЕНЯЕТСЯ 4-комн. 
кв. в 5-эт. доме (2 эт., 3 мкр.) на квар-
тиру в городах Московской обл. или Во-
ронеже. Тел. 8-915-431-10-32.
• ПРОДАЕТСЯ или МЕНЯЕТСЯ 3-комн. 
кв. ДСК (10 мкр., 8 эт.) на равноценную 
в городах Московской обл., Самаре 
или Кемерове. Тел.: 8-922-772-86-49, 
8-922-403-40-23.
• ПРОДАЕТСЯ 2-комн. кв. (54,6 кв. м, 
санузел раздельный) в деревянном 
фонде. Цена 1 млн. 400 тыс. руб., торг. 
Тел. 8-922-769-15-40.
• ПРОДАЕТСЯ 2-комн. кв. (3 эт., 9-эт. 
кирп. дома). Тел. 8-908-890-49-50.
• ПРОДАЕТСЯ 2-комн. кв. (43,5 кв. м, 2 
эт.) в Мегионе. Тел. 8-932-437-09-90.
• СДАЕТСЯ 1-комн. кв. МСК после ка-
питального ремонта. Обращаться по 
тел. 8-967-881-66-30.

• ПРОДАЕТСЯ комната в бывшем об-
щежитии (13,2 кв. м). Цена договорная. 
Тел. 8-912-533-78-04.
• СДАЕТСЯ комната в 2-комн. кв. в р-не 
нефтяного техникума порядочной ти-
хой девушке. Тел. 8-912-931-85-85.

• ПРОДАЕТСЯ или МЕНЯЕТСЯ на квар-
тиру дом на ул. Первомайской (9 со-
ток земли, отопление, водоснабжение, 
баня, теплица, насаждения), рядом р. 
Обь. Прописка. Тел. 8-922-418-92-51.

• ПРОДАЕТСЯ земельный участок в 
СОНТ «У озера» (10 соток, огорожен, 
свет, дорога). Тел. 44-87-66.
• ПРОДАЕТСЯ дача на РЭБ флота. Торг 
при осмотре. Тел. 8-982-208-59-85.
• ПРОДАЕТСЯ дача в СОТ «Ремонт-
ник-87» (дом из керамзитных блоков, 
баня, теплица, начаждения). Цена 900 
тыс. руб., торг. Тел. 8-919-532-39-22.
• ПРОДАЕТСЯ земельный участок в 
СОНТ «Буровик» (10 соток). Цена 23 
тыс. руб., торг. Возможен обмен (вари-
анты). Тел. 8-922-655-91-57.

• ПРОДАЕТСЯ 5-секционная моро-
зильная камера «Бирюса» 2016 года, в 
отличном состоянии. Цена 9 тыс. руб. 
Тел. 8-912-513-97-92.
• ПРОДАЮТСЯ дубленка жен. нат. 
(р. 48-50), цена 3 тыс. руб. и кресло-
кровать (велюр), новое, цена 15 тыс. 
руб., кисы жен. (р. 40). Тел. 24-76-17.
• ПРОДАЮТСЯ кресло-коляска для ин-
валидов с ручным приводом «Старт»,  
цена 13 500 руб. и кресло-коляска с 
санитарным оснащением для инвали-
дов, цена 2 500 руб., новые. Телефон 
8-922-650-62-21.
• ПРОДАЕТСЯ местный карто-
фель. Цена за ведро (10 л) – 300 
руб. Тел. 8-982-588-21-60.
• ОТДАМ холодильник и мебель, 
б/у. Тел. 8-915-431-10-32.
• КУПЛЮ небольшой морозильник и 
детское автомобильное кресло. Тел.: 
8-902-497-05-27, 8 982-588-19-77.
• ПРИМУ В ДАР или КУПЛЮ НЕДОРО-
ГО подгузники для взрослых (р. 3-4), 
вещи женские (р. 72) и обувь женскую 
(р. 41). Тел. 8-952-696-70-91.

• ПРОДАЕТСЯ подземный гараж во 
дворе на ул. Нефтяников, 3. Телефон 
8-951-972-63-59.

• ТРЕБУЕТСЯ дворник (муж-
чина)в АО «Горэлектросеть». 
Телефон 29-18-98.
• НА ПОСТОЯННУЮ РАБОТУ 
ТРЕБУЕТСЯ машинист экскава-
тора. Тел. 8-902-854-27-78.
• ТРЕБУЕТСЯ специалист по обще-
строительным работам. Официаль-
ное трудоустройство. Тел.56-55-96.
• ТРЕБУЕТСЯ начальник ПТО (ОПС, 
видеонаблюдение, СКУД). Офи-
циальное трудоустройство.Теле-
фон 8-922-448-22-25.
• ИЩУ РАБОТУ швеи для фотоателье 
(женщина-инвалид III группы, 49 лет, 
шью костюмы, аксесуары для фото-
сессий). Можно без оформления. Тел. 
8-912-931-85-85.
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